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●两会“代表通道”

去年陵水接待游客人数突破千万

人、旅游总花费突破百亿元……在1

月14日举办的海南省七届人大四次

会议“代表通道”上，海南省人大代表、

陵水黎族自治县委副书记、县长罗桦

用几组数据展现去年陵水的经济“成

绩单”：去年GDP完成258亿元，预计

同比增长6%，固定资产投资完成221

亿元，预计同比增长18%，两项指标均

位居全省的前列。

两年以来，“留学海南”的金字招

牌持续擦亮。罗桦介绍，陵水黎安国

际教育创新试验区自2022年招生以

来，目前师生规模达5000余人，海外

留学生占比超过10%。今年，陵水将

全力推进现代服务业发展，推进陵水

黎安国际教育创新试验区二期的融投

开发，力争师生规模突破万人。

去年陵水海风国际影视基地投

运，完成了42部网剧和综艺的拍摄，

212款出海小游戏已完成审批。今年，

陵水还将全力推进数字文化产业成型

起势，加大对游戏出海、短剧出海、数

据出海等细分赛道的产业营收，确保

今年的产值能够实现翻一番。

在热带特色高效农业方面，陵水

今年将推进国家级沿海渔港经济区、

水产南繁产业园、文罗产业园等重点

园区和重点项目的建设，打造水产南

繁“种业硅谷”。

（南国都市报记者谭琦）

1月14日上午，海南省七届人大

四次会议“代表通道”上，海南省人

大代表、万宁市医共体总医院副院长、

农工党万宁支部主任委员梁安珊表

示，医共体对很多群众来说是一个新

概念，简单来说就是把一个区域里的

医院如县医院、乡镇卫生院等组成一

个医疗共同体，让老百姓尤其是不发

达地区的老百姓在家门口就能享受到

优质医疗资源。

梁安珊举例说，万宁市依托医共

体建设打造了“15分钟急救医疗圈”，

救护车出诊速度位居全省前列，在市

里任何一个镇（区）村（队），120急救车

都能在15分钟内赶到，给患者赢得了

宝贵的抢救时间。

去年万宁医共体总院派出30名

行政管理和医技人员，以及59名主治

以上医师充实乡镇卫生院力量，让基

层群众在家门口就可以挂上专家号、

找专家看病。此外，随着医共体的深

入建设，未来群众看病会更加简单，各

个医院之间会打通信息，群众不管在

哪里看病，检查结果哪个医院都认；而

且医共体高度重视疾病预防工作，会

告诉群众应该怎么健康饮食、怎么合

理锻炼等等。

梁安珊说，期待更多人一起来关

心支持医共体建设。

（南国都市报记者王康景）

“乡村振兴，人才与产业是关

键！”在14日的“代表通道”上，海

南省人大代表、澄迈才存合作社总经

理、澄迈远丰实业有限公司董事长、

澄迈县工商联副主席徐取俊分享了他

回乡创业的故事以及对乡村振兴领域

吸引产业与人才返乡的理解。

徐取俊曾先后在广东、海南等大

型企业任职。12年前，他选择回到家

乡澄迈县才存村创业，首次尝试果子

狸养殖，在困难和质疑中，走过了4

年。随后，徐取俊带领团队逐步扩展

到黑山羊养殖、饭庄、咖啡馆与民宿

等领域，在才存村打下一、二、三产

业融合发展的基础。特别是在自贸港

原辅料加工增值免税政策的支持下，

这条产业链有望显著改善当地居民的

生活水平，提供更多的就业机会。

徐取俊认为，回乡创业，“领头

羊”的作用不可忽视。他是村里首位

返乡创业的大学生，他的坚持也感染

了更多年轻人。随着产业链的完善和

经济效益的显现，目前已有超过20

名大学生返回才存村参与创业或就

业。这种人才回归的现象，正逐渐改

变乡村面貌，使乡村成为实现个人价

值的新舞台。

“乡村振兴，只要把产业与人才

吸引回来，乡村也是实现人生价值的

大舞台！”徐取俊说。

（南国都市报记者张野）

1月14日，海南省七届人大四次

会议“代表通道”举办，海南省人大

代表、儋州市南丰镇马岭排苗族村委

会妇联主席陈世凤穿着蜡染、刺绣相

结合的传统服饰亮相“代表通道”。

据悉，自2020年以来，陈世凤带领

团队共指导 2500 人次学习蜡染技

艺。下一步将在传承蜡染技艺的同

时，与村民共同发展本地特色产业，

让村民们口袋更加鼓起来，过上幸福

的生活。

陈世凤介绍，在儋州的南丰镇苗

族村，几乎各家各户都掌握一门古老

染色技艺——蜡染。为了传承蜡染技

艺，陈世凤创办了蜡染工作室，免费

为更多的年轻人提供蜡染、刺绣手工

艺制作等学习平台，也为观光客提供

了体验和服务。“我带领村民们制作

出一系列的特色蜡染作品，并通过网

上等方式进行销售，积极寻求企业合

作。”陈世凤希望，能够带动村民围

绕乡村振兴主题进行蜡染制作，积极

鼓励村民勤劳致富，共同努力创建美

好家园新农村。

（南国都市报记者谭琦）

近年来，海口加强引进优质演艺

项目，“演艺之都”招牌越擦越亮。14

日上午，在海南省两会“代表通道”上，

海南省人大代表、海口旅游文化投资

发展集团有限公司党委书记、董事长

王敏介绍，今年，海口旅文集团将继续

发力，通过三项核心策略进一步擦亮

海口“国际演艺之都”金字招牌。

王敏说，海口将充分利用自贸港

政策及59国免签等优惠条件，积极引

入国际知名艺人与团队，加大演艺产

业的招商力度和引才引智工作，持续

扩大海口国际演艺“朋友圈”，吸引更

多国内外朋友到海南看演出、度假旅

游，也让市民不出国门就能欣赏到世

界顶级表演。

目前，由海口旅文集团负责建设

的省艺术中心、美术馆等场馆正在加

紧建设。王敏表示，将充分利用现有

场馆，同时对标国际一流硬件措施，全

力推动省会城市公共文化设施项目建

设，打造一批具有国际水准的演出场

馆和文化设施，为各类国际演艺及活

动提供优质的场地支持，提升海口打

造“国际演艺之都”的硬件水平。

为了给演出主办方提供更优质的

服务，海口旅文集团将联合多个政府

部门建立高效协同机制，涵盖从审批

到安全保障的一站式服务。同时，还

将加强与酒店、餐饮及旅游景点的合

作，从而延长演艺产业链，增强市场活

力。实施特色化演出落地“无忧”服

务，不断延伸海口演艺的产业链和提

升海口演艺市场的软实力。

王敏还提到，将继续打好“演艺+

旅游+消费”的组合拳，在2024年的基

础上进一步加大通过演艺拉动消费的

举措，实现经济效益和社会效益的双

赢局面。

（南国都市报记者张野）

紧紧围绕推进自贸港核心政策落

地的目标，加快推进成品油出口“三

定”管理政策落地；充分利用自贸港政

策优势，积极探索原油直接裂解制乙

烯的绿色低碳技术路线；努力发展成

为千亿级产值、百亿级税收的企业

……1月14日上午，海南省人大代表、

中国石化海南炼油化工有限公司（以

下简称中国石化海南炼化）党委书记、

董事长徐振发在海南省七届人大四次

会议“代表通道”（第一场）上向记者介

绍，新的一年，中国石化海南炼化将进

一步发挥央企“顶梁柱”作用，加快产

业补链延链、优化升级，为海南自贸港

建设再立新功。

徐振发介绍，中国石化海南炼化

作为全省最大的制造业企业，2024年

公司纳税额80亿元，实现工业总产值

787亿元，较“十三五”末翻了一番，占

儋州洋浦全年工业总产值的50%以

上、占全省工业总产值的20%以上，自

投产以来，累计工业总产值9000亿

元、纳税额1350亿元。

徐振发表示，新的一年，中国石化

海南炼化将努力争当政策先行先试的

探路者，紧紧围绕推进自贸港核心政

策落地的目标，加快推进成品油出口

“三定”管理政策落地。此举可新增外

贸额120亿元、工业总产值80亿元以

上，产品辐射“一带一路”国家，提高自

贸港对外彰显度。

新的一年，中国石化海南炼化将

争当石化新材料行业“走出去”的桥头

堡，充分利用自贸港政策优势，依靠自

主创新打破国外技术垄断，积极探索

原油直接裂解制乙烯的绿色低碳技术

路线，推进可降解塑料项目顺利投产，

为海南可降解塑料产业提供高性能的

可降解原料。

徐振发说，中国石化海南炼化还

将争当开发区产业链“链主”，认真履

行企业安全环保的第一责任，高起点

做好“十五五”发展规划，努力发展成

为千亿级产值、百亿级税收的企业，为

将洋浦经济开发区打造成为具有国际

竞争力的石化园区作出积极贡献。

（南国都市报见习记者路静）

加快推进成品油出口
“三定”管理政策落地

省人大代表徐振发： 1月14日上午，海南省七届人大

四次会议“代表通道”上，海南省人大

代表、屯昌县实验小学党支部书记、校

长陈全答记者问时表示，希望进一步

推动教育资源下沉，助力全省教育优

质均衡发展。

陈全说，2024年，海南省委、省政

府将“公办中小学教室（功能室）空调

配置”列为重点民生实事，并全力推

进。原计划为超200所中小学的7000

余间教室（功能室）安装空调及进行线

路改造。在各方协作下，最终全省完

成了387所学校，共计10754间教室

的安装量，完成率达154%，远超预期。

在屯昌县，2024年这一暖心工程

已圆满收官。新兴中学等10所学校

已顺利完成空调安装及线路改造，惠

及9000多名学生。现今，乡村学校的

学习环境大幅改善，炎热的季节，师生

不再为教室闷热而烦恼，学生学习专

注度明显提高。

省委、省政府提出了“全省一盘

棋，全岛同城化”战略布局。为更好推

动全省教育优质均衡发展，助力自贸

港建设，陈全建议均衡配置教育资源，

期盼更多的优质教育资源能下沉到基

层一线，让乡村的孩子在家门口就能

上好学。希望省内强化区域合作，构

建常态化师资交流机制。定期选派发

达地区骨干教师赴边远薄弱地区支教

帮扶，同时组织薄弱地区教师前往发

达地区跟岗学习，提升自身素养，更好

服务教学工作，这样才能打破地域壁

垒，协同发展。在硬件设施上，希望政

府加大对薄弱地区、薄弱学校网络及

教学设备的投入，从而助力全省中小

学都能充分利用国家中小学智慧教育

平台，创新教学模式，提升教育质量，

逐步缩小城乡之间的教育差距。

陈全说，焦虑、抑郁等心理疾病呈

现出年轻化趋势，他也针对性提出建

议，关注学生身心健康。

“在深化‘双减’背景下，屯昌县作

为全国武术之乡，我们以省级非遗项

目‘坡陈五形桩’为基础，大力推广传

统武术进校园工作，学生通过习武，不

仅能增强体质，还能以武养德，树立文

化自信，更能磨炼意志，提升学生心理

素质。”陈全说，期待通过推广，让“传

统武术风”吹进全省更多的学校，助力

孩子们身心全面发展。

（南国都市报记者王康景）

推动教育资源下沉
让乡村孩子上好学

省人大代表陈全：

1月14日8时，海南省七届人大四次会议“代表通道”开启，来自全省各地、各行业的8位海南省人大代表，积极建言献策，助力海南
自贸港建设。

在这场“代表通道”上，罗桦、王敏、陈世凤、徐取俊、陈全、梁安珊、徐振发、钟碧芸等8位海南省人大代表从医共体建设（医疗资源下
沉与合理高效利用）、青年返乡创业助力乡村振兴、苗族蜡染技艺的传承发展、海口“演艺之都”建设、海南教育事业发展等多个方面，结合
各自工作实际情况，回应热点话题和回答记者提问。 （南国都市报记者王康景）

（本版图片均由南国都市报记者李昊曹志摄）

“我们共建新时代海归社群，让有

志青年归而有为。”1月14日上午，在

海南省第七届人民代表大会第四次会

议“代表通道”（第一场）上，海南省人

大代表、海南省海外留学归国人员协

会副会长兼秘书长钟碧芸说。

钟碧芸目前从事企业咨询工作，

包括产业整合和战略营销，其中包括

服务涉外企业，推进海外教育、文化、

贸易等项目在海南落地。她说，自

2019年加入协会以来，她充分感受到

了留学归国人员的爱国之情、强国之

志，见证了每一位海归的成长。

海南省海外归国留学人员协会成

立6年来，在各界人士和协会全员的

支持下，侨海青年发展大会系列活动

顺利开展、国际及本地文创活动联动

开展、木兰社英语交流活动常态化开

展、琼籍华侨青年回乡交流活动持续

开展。

钟碧芸认为，海归国际视野下的

文娱体育、餐饮行业，结合海南特色旅

游产业，将重塑旅游零售业和文化产

业，打开旅游商业新格局。

她表示，海南省海外归国留学人

员协会將积极响应国家推进“一带一

路”建设，加强与周边区域合作，引导

本地国际化人才投身自贸港重点产

业，大力推动海归要素、海归品牌及矩

阵。

“从联络员、宣传员，到努力成为

海外企业在海南项目的在地合伙人，

我和协会管理层所有伙伴将夯实各自

主业事业，并继续做好海归人才公益

服务，希望为协会的发展做出实际的

贡献，积极推动海南自贸港国际化发

展进程。”钟碧芸对协会未来发展，信

心满满。

“借此机会，欢迎更多海外商会商

团来海南参与项目、落地企业。”钟碧

芸在现场发出“邀请函”。

（南国都市报见习记者路静）

共建新时代海归社群
让有志青年归而有为

省人大代表钟碧芸：

省七届人大四次会议“代表通道”开启

8位人大代表带来满满干货

去年陵水旅游
总花费突破百亿元

省人大代表罗桦：

加强医共体建设
让优质医疗触手可及

省人大代表梁安珊：

有了产业和人才
乡村也是大舞台

省人大代表徐取俊：

传承蜡染技艺
让村民的“腰包”鼓起来

省人大代表陈世凤：

通过三项核心策略
擦亮“演艺之都”招牌

省人大代表王敏：
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